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CON PERDÓN
Por Fernando del Moral, sacerdote.

Los jubileos vienen marcados por la gracia de 
la indulgencia plenaria, una manifestación 

del Amor infinito de Dios que nos perdona. San 
Josemaría Escrivá, en el centenario de su orde-
nación sacerdotal, explicaba: «¿habéis visto una 
manifestación más grandiosa de la misericor-
dia de Nuestro Señor? Dios Creador nos llena 
de admiración y agradecimiento. Dios Redentor 
nos conmueve. Un Dios que se queda en la Eu-
caristía, hecho alimento por amor nuestro, nos 
llena de ansias de corresponder. Un Dios que vi-
vifica y da sentido sobrenatural a nuestras ac-
ciones, asentado en el alma en gracia, es inefa-
ble… Un Dios que perdona, ¡es una maravilla!» 
(En diálogo con el Señor, 90).

En una sociedad como la nuestra, es impres-
cindible manifestar el poder transformador 
del perdón, pero solo puede perdonar quien 
se ha sabido perdonado. Nuestro queri-
do difunto papa Francisco nos dijo en 
la bula de convocatoria del Jubileo: 
«esa experiencia colmada de per-
dón no puede sino abrir el corazón 
y la mente a perdonar. Perdonar no 
cambia el pasado, pero puede trans-
formar el futuro y permitir vivir de 
una manera diferente, sin rencor, sin 
ira ni venganza. El futuro iluminado por 
el perdón hace posible que el pasado se lea 
con otros ojos, más serenos, aunque estén aún 
surcados por las lágrimas» (Spes non confundit, 
23).

Cuando no luchamos contra el rencor, el re-
sentimiento o el odio, nos convertimos en sus 
primeras víctimas. Ante una ofensa grande, el 
perdón se nos presenta como la única opción. 
Algunos lo ven como una debilidad o una con-
cesión a la injusticia, pero en realidad, es el úni-
co camino de liberación y felicidad.

Este Jubileo 2025 es una oportunidad para 
profundizar en el verdadero sentido del perdón 
y la felicidad. El papa Francisco nos invitaba a 
reflexionar: «¿qué es la felicidad? No se trata de 
una alegría pasajera ni de una satisfacción efí-

mera que siempre pide más, sino de una pleni-
tud en el amor, que nos permite exclamar: “soy 
amado, luego existo; y existiré por siempre en 
el Amor que no defrauda”» (Spes non confundit, 
21).

San Josemaría lo expresó así: «lo que se ne-
cesita para conseguir la felicidad no es una vida 
cómoda, sino un corazón enamorado» (Surco 
795).

Descubrir el amor de Dios como motor de 
nuestras acciones nos aleja de la búsqueda de 
la satisfacción inmediata y nos acerca a una 
vida plena. Sabernos amados y perdonados son 
dos caras de la misma moneda. Decir te quiero 
es estar dispuesto a decir te perdono. Esto es lo 
que Dios nos dice a cada uno: Dios es amor y, 

por eso, es misericordia.

No faltan motivos para la des-
esperanza o el miedo. Muchas 
veces miramos al cielo pregun-
tándonos: ¿dónde estás? Pero Él 
siempre está. La verdadera pregun-
ta es: ¿dónde estamos nosotros? 

 
El Papa nos ofreció una imagen es-

peranzadora: «la imagen del ancla es 
sugestiva para comprender la estabilidad y 

la seguridad que poseemos si nos encomenda-
mos al Señor Jesús, aun en medio de las aguas 
agitadas de la vida. Las tempestades nunca po-
drán prevalecer, porque estamos anclados en la 
esperanza de la gracia, que nos hace capaces de 
vivir en Cristo superando el pecado, el miedo y 
la muerte. Esta esperanza, mucho más grande 
que las satisfacciones de cada día y las mejo-
ras materiales, nos transporta más allá de las 
pruebas y nos exhorta a caminar sin perder de 
vista la grandeza de la meta: el cielo» (Spes non 
confundit, 25).

El perdón no es solo un acto de bondad, sino 
una fuerza transformadora que nos libera y nos 
conduce a la verdadera felicidad.
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En su adolescencia y primeros años de juventud, 
muchas personas le invitaban a participar en 

algún grupo juvenil o de adoración, y su respuesta 
siempre era la misma: muchas gracias, pero no.

Ahora con 33 años es seminarista de la diócesis 
de Tabasco (México), estudia en la Universidad 

de Navarra y reside y se forma en el Seminario Inter-
nacional Bidasoa (Pamplona). Es consciente de que 
es necesaria una buena formación para poder evan-
gelizar en una sociedad posmoderna del siglo XXI y, 
sobre todo, en México un país de fuertes raíces ca-
tólicas, donde otras confesiones cristianas también 
están copando espacios.

«Una de las principales necesidades de evangeli-
zación, no solo de mi diócesis sino de todo el país, es 
cómo evangelizar a los múltiples grupos protestan-
tes que van creciendo o a los anticlericales».

Jesús está convencido de que, si en 
cada familia se vive la fe católica, su 
testimonio dará respuesta a aque-
llos grupos anticlericales que bus-
can atacar a la Iglesia. «No se trata 
de una guerra entre la fe católica y 

las sectas, pero como católi-
cos tenemos una gran res-
ponsabilidad, e iluminados 
por la luz de la fe, debemos 
adquirir la mejor prepara-
ción para enfrentarnos a 
los nuevos desafíos de 
esta época».

«Los buenos momentos de mi infancia están llenos 
de la unión entre hermanos, jugando, divirtiéndo-

nos, protegiéndonos los unos a los otros. Algo bueno 
de mi infancia es que desde pequeño he sido una per-
sona constante en mis estudios, lo cual siempre me 
inculcaron mis padres, algo que me ha caracterizado 
toda mi vida». Recuerda que la adolescencia fue una 
de las mejores etapas de su vida por el hecho de que 
empezó a crecer y madurar en su personalidad.

«Las familias son las iglesias domesticas en donde 
se inicia el cultivo de la fe, así como también aque-
llos valores, virtudes, enseñanzas y costumbres que 
poco a poco moldearán el carácter de cada uno».

Este seminarista, que quiere ser sacerdote, trans-
mite su propia experiencia de lo que aprendió en 

su familia. Es el pequeño de tres hermanos y ha cre-
cido con el apoyo de su familia, un factor fundamen-
tal para ser la persona que ahora es, siempre de la 
mano de Dios en cada proyecto de su vida.

«Un seminarista del siglo XXI no debe apagar la 
llama de su vocación ante lo que el mundo puede 
ofrecer, lo cual podría desviarlo de aquello para lo 
que fue llamado. Debe tener siempre presente el mo-
tivo por el que decidió seguir a Dios y no tener miedo 
ante las tribulaciones que puedan experimentar».

Leer el testimonio completo 
escaneando este código.

«LOS SACERDOTES NO DEBEMOS 
TENER MIEDO A LAS TRIBULACIONES»

TESTIMONIO

JESÚS EDUARDO FLORES DESCUBRIÓ SU VOCACIÓN AL SACERDOCIO CON 30 
AÑOS: «NO LOGRABA COMPRENDER LO QUE DIOS QUERÍA PARA MÍ».

LA NUEVA EVANGELIZACIÓN EN MÉXICO

FAMILIAS CATÓLICAS, CUNA DE VOCACIONES

EL EJEMPLO DE SU FAMILIA

VÍDEO DE SU
TESTIMONIO

JESÚS EDUARDO FLORES
(MÉXICO)
SEMINARISTA



4

El sacerdote español Aleksan-
der Burgos, de la diócesis de 

Valladolid, que obtuvo la aproba-
ción del Vaticano para construir 
el primer santuario dedicado a la 
Virgen de Fátima en Rusia, logró a 
primeros de año cerrar la compra 
de la casa en la que vivía alquila-
do. De esta forma, tras la revolu-
ción comunista de primeros del 
siglo XX, esta vivienda se convier-
te en el primer bien propiedad de 
la Iglesia católica en Rusia. 

Con más de 15 años de labor 
pastoral en San Petersburgo, el 
padre Burgos, conocido en ruso 
como Otests Aleksander, ha tra-
bajado tenazmente para llevar a 
cabo estos proyectos y sigue in-
cansablemente buscando recur-
sos para la construcción del pri-
mer santuario de Rusia dedicado 
a la Virgen de Fátima. 

Formado en Roma para aten-
der a los católicos de rito bizan-
tino, don Aleksander es actual-

mente párroco de una iglesia de 
este rito en San Petersburgo. Tras 
registrar la parroquia y presentar 
la iniciativa, la Santa Sede dio luz 
verde a la construcción del san-
tuario. El obispo Joseph Werth, 
administrador apostólico de No-
vosibirsk y primado de la Iglesia 
católica bizantina rusa, informó 
al Vaticano sobre el proyecto, que 
recibió su aprobación en 2021.

El santuario será de rito ca-
tólico bizantino, y estará abierto 
a todos los cristianos, indepen-
dientemente de su rito, y a las 
personas de buena voluntad inte-
resadas en participar en peregri-
naciones marianas o en el soste-
nimiento de esta iniciativa. Otests 
Aleksander fue seminarista en 
Bidasoa. 

LA IGLESIA RUSA FIRMA SU PRIMER 
BIEN INMUEBLE EN PROPIEDAD
DON ALEKSANDER BURGOS HA CONSEGUIDO, CON LA AYUDA DE MULTITUD 
DE DONANTES, COMPRAR UN PEQUEÑO PISO EN SAN PETESBURGO.

ACTUALIDAD

UN LEGADO 

ETERNO POR TU 

SOLIDARIDAD

Tu testamento solidario 
permitirá apoyar la formación 
de sacerdotes y seminaristas 
de paises con pocos recursos.

DESCARGAR EL 
FOLLETO ESCANEANDO 
ESTE CÓDIGO QR

Para saber más del 
proyecto, escanea el  
código QR.
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Nataniel, el segundo de cinco hermanos, creció en 
una familia con diversas creencias religiosas. Su 

padre, militar, practicaba el kimbanguismo, mien-
tras que su madre, bautizada como católica, se con-
virtió al protestantismo. Esta fue su realidad hasta 
2012, cuando su vida dio un giro espiritual.

El cambio comenzó cuando la madre de Nataniel 
decidió volver a la Iglesia católica y les pidió asis-

tir a Misa cada domingo. Para él fue un desafío, ya 
que estaba acostumbrado a la escuela dominical 
protestante, donde los concursos bíblicos y los pre-
mios le motivaban. Ahora, todo en la Iglesia católica 
le resultaba extraño, pero no tuvo otra opción que la 
de acompañar a su madre. 

Al asistir a la catequesis, Nataniel comenzó a des-
cubrir las enseñanzas de la Iglesia. Estudió la 

Biblia y la historia de la Iglesia, lo que fortaleció su 
fe y dio un nuevo sentido a su vida. En 2015, se unió 
al grupo de acólitos, acercándose a la liturgia y al 
sacerdote, y ese mismo año recibió el bautismo. «Po-
demos perder fama, juventud, dinero, pero lo único que 
verdaderamente no se puede perder es a Cristo. Ver al 
párroco me motivó a seguir sus pasos».

La vocación sacerdotal de Nataniel surgió de una 
situación inesperada: su padre pertenecía al 

kimbanguismo, una religión africana que combina 
cristianismo y tradiciones locales, centrada en la fe 
en Dios, los profetas y la justicia social. Aunque esta 
creencia marcó su entorno, un camino providencial 
llevó a Nataniel a la fe católica y, con el tiempo, a 
responder a la llamada al sacerdocio.

Hoy se encuentra en Roma. Estudia el Bachille-
rato en Teología y vive en el seminario internacional 
Sedes Sapientiae, gracias también a una ayuda de la 
Fundación CARF.

Leer el testimonio completo 
escaneando este código.

«MI VOCACIÓN SACERDOTAL HA SIDO 
UNA VERDADERA OBRA DE DIOS»

TESTIMONIO

NATANIEL DE JESÚS LOURENÇO DIOGO ES UN JOVEN SEMINARISTA DE LA 
DIÓCESIS DE LUANDA, ANGOLA, Y PROCEDE DE UN ENTORNO NO CATÓLICO.

VÍDEO DE SU
TESTIMONIO

LA RELIGIÓN EN SU FAMILIA

LA RECONVERSIÓN DE SU MADRE

EL DESCUBRIMIENTO DE LA FE CATÓLICA

NATANIEL LOURENÇO 
(ANGOLA)
SEMINARISTA
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EL PATRONATO DE ACCÍÓN SOCIAL (PAS) DE LA FUNDACIÓN CARF REMUEVE 
LOS CORAZONES DE QUIENES LO VISITAN

Esto al menos es lo que le ocurrió a Mercedes 
Castaño, una mujer que pasó por el rastrillo de 

casualidad. Compró una papeleta para el sorteo de 
un grabado de un artista reconocido, y le tocó. Una 
suerte que no le había ocurrido en la vida. Fue tal su 
ilusión que ha querido conocer más a fondo la labor 
de la Fundación CARF.

En su 28ª edición, celebrada del 26 al 30 de no-
viembre de 2024 en los locales de la parroquia de 

san Luis de los Franceses, en la calle Padilla 9, un año 
más el mercadillo acogió a cerca de mil personas.

«Nuestra invitada no tenía ni idea de lo que era 
la Fundación CARF ni del destino de los fondos del 
mercadillo solidario. Pero pasó por el local y compró 
una papeleta. Ahora está muy ilusionada y quiere 
conocer más sobre el destino de su pequeña ayuda: 
ayudas al estudio para la formación de seminaristas, 
sacerdotes diocesanos, religiosos y religiosas que 
estudian en Roma y Pamplona. Y también, como no, 
para sufragar uno de los objetos más preciados: la 
mochila de vasos sagrados», cuentan Carmen Orte-

CERCA DE MIL PERSONAS LO VISITARON

Leer la noticia completa 
escaneando este código.

MERCADILLO SOLIDARIO, EL EVENTO 
PARA APOYAR A LOS SACERDOTES

HISTORIA DE BENEFACTORES

Algo que les da mucha satisfacción a todas las 
que colaboran en este mercadillo solidario es la 

certeza de que están ayudando a la formación de sa-
cerdotes y seminaristas.

«Estamos encantadas porque cerca de mil per-
sonas se han pasado en algún momento por el mer-
cadillo. Ha sido una delicia. Además, hemos contado 
con alrededor de 50 voluntarias», expone Rosana.

«Este año hemos inaugurado un martes y aca-
bado el sábado, porque el domingo la parroquia ne-
cesitaba el espacio para sus catequesis. Ha sido un 
éxito. El sábado por la tarde-noche, las cincuenta 
voluntarias ayudaron a recoger todo».

ga y Rosana Diez-Canseco, presidentas del PAS de la 
Fundación CARF y del mercadillo solidario.

¡GRACIAS A LAS VOLUNTARIAS!



7

Pintores de Zubiri, un grupo de música compues-
to por estudiantes de la Universidad de Navarra, 

también se han acordado de la Fundación CARF. Y 
es que colaborar con la formación de sacerdotes y 
seminaristas, es también un proyecto que importa 
e implica a los jóvenes. 

Es lo que ha hecho este grupo, cuatro estudian-
tes de Medicina y uno de Comunicación Institucio-
nal que ofrecieron su ¡primer concierto! en el Es-
pacio de trabajo compartido de Campushome en 
Pamplona a favor de las ayudas para seminaristas y 
sacerdotes diocesanos. 

Casi un centenar de personas se unieron a este 
evento. El grupo quiso destinar la recaudación a las 
ayudas para la formación de seminaristas y sacer-
dotes. Desde la Fundación CARF les agradecemos el 
gesto solidario.

PINTORES DE ZUBIRI: MÚSICA PARA 
APOYAR A LOS SACERDOTES

HISTORIA DE BENEFACTORES
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Nació en una familia católica y 
desde pequeño sus padres le 

transmitieron los valores cristia-
nos de la mejor manera que pu-
dieron.

«Cuando era pequeño, mi ma-
dre y mis dos hermanas mayores 
nos llevaban a Misa todos los do-
mingos. Recuerdo que durante 
un tiempo rezábamos el rosario 
todos los días antes de cenar. 
Cada uno de la familia cogíamos 
un rosario, encendíamos una 
vela a los pies de una imagen de 
nuestra Madre la Virgen María y 

Cuando llegó a la adolescencia, 
empezó a discutir la necesi-

dad de ir a Misa. Lo hacía más 
por pereza que por dudas sobre 
su significado. Empezó a dejar de 
ir los domingos, en contra de los 
deseos de su madre, que le se-
guía insistiendo para que fuera. 
El rezo del rosario en familia ha-
bía sido abandonado por todos, 
a excepción de su madre, 
que lo rezaba con fre-
cuencia.

«En cuanto a la fe, desde 
la adolescencia hasta los veinte 
años sólo me quedaba el nombre 
de cristiano católico, un tímido 
afecto por Jesús y otro más fuer-
te por María. Aunque me había 
preparado para la Primera Co-
munión a los ocho años y para el 
sacramento de la Confirmación a 

Thiago Santana dos Santos na-
ció en Aracaju el 14 de marzo 

de 1995 en una familia católica. 
A pesar de haberse apartado de 
la fe en su juventud, después de 
un largo camino lleno de pruebas 
para volver a Dios, hoy está muy 
cerca de recibir la ordenación 
diaconal, el paso previo para ser 
sacerdote.

Recientemente ha completa-
do sus estudios de Bachillerato 
en Teología gracias a la Funda-
ción CARF, que también apoya a 
diversas congregaciones religio-
sas como los Siervos del Corazón 
Inmaculado de María.

Leer el testimonio 
completo escaneando 
este código.

FE Y ESPERANZA ILUMINAN EL 
CAMINO VOCACIONAL DE THIAGO

TESTIMONIO

ESTE JOVEN SEMINARISTA DE BRASIL ESTUDIA EN ROMA Y PERTENECE A LA 
CONGREGACIÓN DE LOS SIERVOS DEL CORAZÓN INMACULADO DE MARÍA.

VÍDEO DE SU
TESTIMONIO

LA EXISTENCIA DE DIOS

CREER EN LA ADOLESCENCIA

THIAGO SANTANA
(BRASIL)
SEMINARISTA

toda la familia nos sentábamos 
alrededor.

Nuestra fe era sencilla y no sé 
cuánto rezaba realmente, porque 
recuerdo que entre avemaría y 
avemaría me ponía a jugar con 
el rosario, y sólo paraba cuando 
mi padre me llamaba la atención. 
Por simple que fuera, al menos 
tenía un poco de fe».

los catorce, no tenía vida de ora-
ción y ni siquiera asistía a los sa-
cramentos.

La enfermedad de su her-
mana le cambió la vida. Tras su 
pérdida, Thiago no tenía fuerza 
de voluntad para perseguir sus 
sueños, porque habían perdido 
su sentido. «La muerte de un ser 
querido nos hace replantearnos 
nuestra propia vida». A partir de 
ahí cambió toda su relación con 
Dios.
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Durante su estancia en España, este sacerdote 
atendió a la comunidad de filipinos que reside 

en Barcelona. Estudió en Pamplona gracias a una 
ayuda de la Fundación CARF. Cuando analiza su tra-
yectoria cree que el gran reto de los sacerdotes es 
recibir una formación continua y doctrinalmente 
buena que les permita dar respuesta a los grandes 
interrogantes del hombre de hoy.

Anthony Laureta podría haber sido ingeniero, 
aunque en realidad ahora también proyecta y 

construye, pero ayudando a Dios como sacerdote 
en su obra con la humanidad. «Tal vez podría haber 
sido un buen ingeniero en Filipinas, ya que mi pa-
dre veía potencial en mí, pero Dios también tiene su 
propio plan para ser lo que Él quiere que sea», nos 
cuenta.

La realidad es que la fe ha sido un elemento que 
siempre ha estado presente en su hogar, tanto que 
sus padres no tuvieron reparos en apoyarle en su 

Su historia es un testimonio de confianza en Dios, 
incluso en las dificultades, cuando muchos se 

alejan de la fe. Destaca cómo la esperanza en la pro-
videncia lo moldeó para estar atento a las necesida-
des de los demás, particularmente cuando nuestra 
ciudad de Imus había sido devastada por tifones y 
catástrofes naturales». Es más, recuerda que fueron 
las oraciones de su madre las que despertaron en su 
corazón y en su mente el poder confiar en Dios en 
medio de la impotencia y la vulnerabilidad.

Preguntado sobre los retos de los sacerdotes de 
hoy, habla de la urgencia de la formación continua de 
los sacerdotes. «El ministerio sacerdotal en nuestra 
época requiere mucho coraje, una gracia que debe-
mos recibir y abrazar, como lo tuvieron los apóstoles 
en su trabajo misionero; por lo tanto, la formación 
continua es, de hecho, una gracia», explica.

Leer el testimonio 
completo escaneando 
este código.

LA VOCACIÓN SACERDOTAL DE ANTHONY

VER A DIOS EN EL SUFRIMIENTO

DON ANTHONY LAURETA VIVE EN FILIPINAS DONDE TRABAJA COMO 
PÁRROCO DE SANTIAGO EL MAYOR EN LA CIUDAD DE IMUS.

«SER SACERDOTE HOY REQUIERE 
MUCHO CORAJE»

RECORRIDO PASTORAL

ANTOHNY LAURETA
(FILIPINAS)
SACERDOTE

decisión de querer ser sacerdote, sacrificando lo que 
–en su opinión– hubiera sido una buena trayectoria 
profesional.

«La profunda fe, esperanza y amor de mi familia 
ha contribuido mucho a mi vocación; desde nues-
tros abuelos, que solían llevarnos a la iglesia todos 
los domingos, rezando el rosario todos los días antes 
de dormir, hasta la observancia de todas las devo-
ciones católicas tradicionales, especialmente duran-
te las épocas de Navidad y Semana Santa».
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UNA VOCACIÓN SACERDOTAL PARA 
LA INDIA INSPIRADA POR SU MADRE

TESTIMONIO

GRACIAS A LA CONVIVENCIA RELIGIOSA DE KERALA, AJO JOY BUSCA DAR 
RESPUESTA A LOS DESAFÍOS DE UN MUNDO SECULARIZADO.

La vocación sacerdotal de Ajo Joy (India) comien-
za a los 15 años. Ahora es un joven seminarista de 

26 años que estudia cuarto curso de Teología en las 
Facultades Eclesiásticas de la Universidad de Nava-
rra y reside en el Seminario Internacional Bidasoa.

Su madre falleció de cáncer cuándo él tenía 15 
años. Al día siguiente, Ajo entraba en el seminario 

menor san Rafael de la diócesis de Quilon (Kerala, 
en la India), dando el primer paso en su vocación sa-
cerdotal: «mi madre era como una maestra y amiga 
para mí. Estoy convencido de que mi vocación se la 
debo a ella. Desde el cielo intercede por mí».

Tras su experiencia, manda un mensaje a los jóve-
nes que pierden a sus padres o familiares a temprana 
edad: «con cariño y con orgullo les digo que nues-
tros padres son un regalo de Dios; debemos compar-
tir nuestros deseos y ambiciones con ellos. Cuando 
pierdas a uno de ellos, no te rompas, reza por ellos. 
Sé feliz y piensa que te están apoyando y amando de 
la misma manera que cuando estaban vivos».

Ajo joy pertenece a la diócesis de Quilon, la pri-
mera diócesis católica de la India, también co-

nocida como la diócesis de Kollam. Es considerada 
la cuna del cristianismo en la India. Fue estableci-
do por Juan XXII el 9 de agosto de 1329. La dióce-
sis tiene una superficie de 1.950 km. y alrededor de 
239.400 personas católicas.

Ajo Joy es uno de los jóvenes seminaristas del si-
glo XXI que se forma para dar respuestas a los 

desafíos de un mundo secularizado. Considera que 
un joven sacerdote de la época actual se enfrenta 
a un mundo en constante cambio y, por este moti-
vo, es esencial fortalecer su vocación viendo a Dios 
como un compañero, como un amigo. «La vocación 
sacerdotal es amistad, y siempre he visto a Dios 
como un amigo que me ha ayudado mucho en mi 
vida», nos dice con una gran sonrisa.

Leer el testimonio 
completo escaneando 
este código.

VÍDEO DE SU
TESTIMONIO

VOCACIÓN Y LA PERDIDA DE SU MADRE

CUNA DEL CRISTIANISMO EN LA INDIA

FORMACIÓN EN UN MUNDO SECULAR

AJO JOY
(INDIA)
SEMINARISTA
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En octubre de 2024, durante el 
encuentro anual de benefac-

tores de la Fundación CARF en la 
Ciudad Eterna, tuvo la oportuni-
dad de compartir su testimonio 
con peregrinos y benefactores, 
además de celebrar la Misa por 
ellos.

Manuel estudia en la Univer-
sidad Pontificia de la Santa Cruz 
y reside en el Colegio Altomonte, 
gracias a una ayuda financiada 
por la Fundación CARF, un apoyo 
invalorable para su diócesis que 
atraviesa serias dificultades.

Don Manuel nos cuenta cómo 
maduró su vocación, una lla-

mada que sentía entre las dudas 
y las tareas de cualquier joven en 
el mundo. «Provengo de una fa-
milia muy creyente, en la cual he 
sido educado con mucho amor. 
Recuerdo muy bien que desde 
pequeño junto a mi hermana nos 
llevaban a Misa, a las catequesis 
y a diferentes actividades de la 
parroquia en las que nos gusta-
ba participar constantemente», 
relata.

Como la mayoría de los jóve-
nes de Bolivia, pensaba qué se-
ría de su vida, qué iba a estudiar, 

Leer el testimonio 
completo escaneando 
este código.

MANUEL GUZMÁN ESTÁ CURSANDO EN ROMA EL SEGUNDO AÑO DE LA 
LICENCIATURA EN TEOLOGÍA, CON UNA ESPECIALIZACIÓN EN LITURGIA.

«SER SACERDOTE EN BOLIVIA ES UN 
REGALO PARA LOS FIELES»

TESTIMONIO

VÍDEO DE SU
TESTIMONIO

LA LLAMADA ENTRE DUDAS

MANUEL GUZMÁN
(BOLIVIA)
SACERDOTE

dónde iba a trabajar o vivir. Pero 
había algo más, una duda que ha-
bía que resolver: «¿será que pue-
do ser sacerdote?».

Manuel cuenta que estas du-
das se acrecentaban cuando 
participa en las actividades de la 
pastoral de su colegio. Aquellas 
actividades le hacían sentir mu-
cha paz, y notaba una alegría in-
mensa al hablar de Dios con otros 
amigos, de querer ser bueno o de 
mejorar en su forma de ser. «Al 
graduarme del colegio debía de-
cidir qué hacer con mi vida, por 
lo que ingresé en la universidad 
para estudiar Contabilidad, pero 
aún con esa decisión, me sentía 
vacío. No me sentía feliz, y en mi 
mente venían muchas otras op-
ciones, pero algo que resonaba 
fuertemente era la idea de ser 
sacerdote».

Manuel rezaba mucho para 
saber qué hacer, y gracias al apo-

yo de su familia, amigos y su co-
munidad, pudo escuchar la voz 
del Señor dejando todo para en-
trar en el seminario.

«Gracias a las personas que 
me guiaron: sacerdotes y laicos, 
supe que la única forma de saber 
si Dios me estaba llamando era a 
través de un discernimiento pro-
fundo, entrar en el desierto para 
ver mi propia vida».

Con miedos e in-
certidumbre, pasó 
el tiempo de forma-
ción en el se-
minario, fue 
acrecentando 
su vocación 
gracias a sus 
formadores, 
a sus herma-
nos seminaris-
tas, y a las distin-
tas experiencias 
que le han hecho 
madurar en la 
vocación que 
Dios tenía pre-
parada para él.
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FERNANDO PUIG, 
NUEVO RECTOR 
DE LA PUSC
HABLAMOS CON EL RECIEN 
NOMBRADO RECTOR DE LA 
UNIVERSIDAD PONTIFICIA DE LA 
SANTA CRUZ (PUSC)

ENTREVISTA

Con motivo del cuadragésimo aniversario de la 
Universidad Pontificia de la Santa Cruz, conoci-

da en Italia como la Santa Croce, aprovechamos un 
congreso que se celebraba en Roma para hablar con 
don Fernando Puig, que ha sustituido en el cargo a 
don Luis Navarro.

¿Cuáles son los objetivos cumplidos por esta uni-
versidad en servicio a la Iglesia y al Santo Padre en 
este tiempo?

¿Cuáles son los desafíos y las metas que tiene usted 
por delante para los próximos cuatro años?

¿Le ha pedido el Papa algo al frente de la PUSC?

Ante todo, quisiera agradecer a la Fundación 
CARF –a cada una de las personas que trabajan y 
colaboran con ella– estos 40 años de ayudas, ora-
ciones y aliento. Puede parecer una simple cortesía, 
pero no lo es. La Santa Croce existe porque hay per-
sonas que la hacen existir, desde los que la inicia-
ron con visión de futuro y una fe grande, hasta el 
seminarista o el sacerdote diocesano que siente la 
necesidad de la formación, para vivir su vocación y 
entregarse a la misión en comunión con su obispo.

También cada vez más laicos nos piden forma-
ción porque la necesitan para su vocación de trans-
formadores del mundo. Si esto es así, un objetivo 
cumplido es que miles de personas quieren que la 
Santa Croce exista. Los que trabajamos en ella acu-
mulamos deuda sobre deuda.

Los números son fríos y siempre parciales, pero 
haber acogido en estos años a 15.000 estudiantes 
de 1.300 diócesis distintas o que nuestros profeso-
res hayan publicado 1.800 libros no es algo que se 
improvise. De todos modos, solo al final de la vida de 
un alumno, un profesor o un empleado de la Santa 
Croce se verá la amplitud del impacto evangelizador 
de su trabajo.

No son fijos, predeterminados. Tenemos los ojos 
bien abiertos a las necesidades de la evangelización. 
Lo que hacemos –ayudar a formarse, enseñar a pen-
sar, animar a transmitir la fe– se desarrolla sin pri-
sas, con calma y con perspectiva amplia.

Tenemos muy presente el ejemplo de nuestros 
predecesores (algunos son santos, quizás de los 
«de la puerta de al lado» de los que habla el Papa) y 
una divisa fundamental que les distinguió: trabajar, 
trabajar y trabajar. Eso sí, lo más unidos posible y 
procurando que todos, uno a uno, en la Santa Croce, 
crezcamos profesionalmente y personalmente.

No he saludado al Papa todavía, pero me gusta 
imaginármelo mientras nos dice su andate avanti 
(«seguid adelante») que comunica a tanta gente. Es-
tas palabras se traducen para mí en el Duc in altum! 
(«mar adentro») que gritara Jesús a los suyos.

Leer la entrevista 
completa escaneando 
este código.
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COLABORAN DESDE EL CIELO
MARÍA LUISA CASTELLÓ IVARS · ÁLVARO GRANADOS TEMES · ALEJANDRO LLANO CIFUENTES · TOMÁS 
PONT · JOSÉ CALVIÑO CASTRO · MARIA LUISA SUARDÍAZ VELAZQUEZ-DURO · ANTONIO SANTAMARÍA VA-
RELA · JAVIER GARCÍA DE JALÓN Y DE LA FUENTE · FERNANDO FERMÍN ÁLVARO VICENTE · JOAQUÍN TE-
RREROS ORTIZ · ANA MARÍA ROZAS FERNÁNDEZ · MARÍA TERESA GARCÍA SAMANIEGO · JOSÉ MIGUEL LISO 
ALDAZ · JOSÉ MARÍA FERREIRA MAÑÁ · JULIÁN MARÍA SIMÓ GRAU · MARÍA DEL VALLE RODRÍGUEZ GÓMEZ 
· JESÚS ESCOÍN CARCELLER · PETRA GARRIDO PRADOS · MARÍA MERCEDES ALDAMIZ-ECHEVARRÍA LAYDA 
· ÁNGEL BISTUE BUIL · REGINA CARRILLO PARRA · CARMEN MARTÍNEZ SOMALO · MARÍA PILAR CASTRO 
LOBERA · OLGA RIVERA PALOMINO · MARÍA TERESA RUIZ DE GAUNA BARRUETA · CARMEN PALOMEQUE 
GONZÁLEZ · JUAN FRANCISCO CEREZO GARCÉS · AGUSTÍN GARCÍA-TENORIO MARTÍN-ARAGÓN · TERESITA 
CENTENERA CAVANNA · ROSARIO SILLA COSTA · MARGARITA SÁNCHEZ COLOMER · MIGUEL ÁNGEL SAN-
TOS-RUIZ DÍAZ · JOSÉ VICENTE DÍAZ CARBONELL · ARTURO HERNANSANZ SERRANO · ALFONSO LÓPEZ-JU-
RADO LUQUE · MANUEL ARTECHE CASTELLS · MARÍA DEL CARMEN FERNÁNDEZ VÁZQUEZ · BEATRIZ PEY-
DRO BRILLAS · · JOSÉ MARZÁ SOLER · MARÍA DOLORES FONTES BELLVERT · JESÚS DE VEGA GARCÍA

Estos son algunos de los colaboradores de la Fundación CARF fallecidos en el último periodo y cuyo 
nombre nos han comunicado. Por ellos se ofrece a diario la Santa Misa en el santuario de Torreciudad. 
Cada mes, los sacerdotes de Pamplona y de Roma concelebran una Misa por su eterno descanso. 
También se celebra una Misa diaria por los amigos y benefactores vivos.

En cumplimiento del Reglamento General de Protección de Datos, se informa al interesado de que el Centro Académico Romano Fundación es responsable del tratamiento de 
los datos personales que va a proporcionar. La finalidad del tratamiento es la correcta gestión de los donativos y de las actividades estatutarias, incluidas las comunicaciones 
necesarias. Todo ello con base en el consentimiento expreso e inequívoco del interesado para tratar, comunicar, ceder y, en su caso, transferir internacionalmente los datos 
personales necesarios. El interesado podrá ejercer sus derechos de protección de datos por escrito, incluida copia de documento oficial identificativo, dirigido a Centro Acadé-
mico Romano Fundación, C/ Conde de Peñalver, 45. Entreplanta, oficina 1. 28006, Madrid o al email privacy@fundacioncarf.org. Más información en la política de privacidad.

Según ley 49/2002, la deducción de personas físicas, será del 80 % hasta 250 €, del 40 % para el resto de la donación y del 45 % si se trata de donaciones recurrentes. Consul-
tas en carf@fundacioncarf.org

Con la cantidad de

Cargo a mi cuenta corriente:

Por transferencia bancaria a nombre de la Fundación CARF. 

CaixaBank: ES39-2100-1433-8602-0017-4788 Santander: ES73-0049-5103-7121-1654-1171

€ y periocidad:

SOLICITA INFORMACIÓN

DESEO COLABORAR

Nombre y apellidos:

Teléfono de contacto:

Dirección:

Portal:

Quiero recibir:

Quiero saber más acerca de:

Piso: Puerta: Código Postal:

Nº:

Email:

DNI:

Boletín

Legados y testamentos Donaciones en especie Vasos sagrados

Deseo certificado para desgravar. 

Completa tu solicitud, hazle una foto con tu móvil y envíanosla por WhatsApp al +34 638 078 511. 

En a 20 Firma/ /

Única vez Anual Mensual Trimestral

Newsletter WhatsApp
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La Fundación CARF organizó una peregrinación 
a Polonia, donde los participantes visitaron los 

lugares más importantes en la vida de san Juan 
Pablo II. Durante seis días, recorrieron sitios de 
gran valor histórico y religioso, profundizando en el 
legado del pontífice polaco.

El viaje comenzó en Cracovia, con una visita a su 
centro histórico, incluyendo la plaza del Mercado 
(la más grande de Europa), la torre del Ayunta-
miento y el antiguo mercado de Paños. También 
visitaron la catredal y el palacio renacentista que 
contiene las colecciones reales, en la colina de 
Wawel.

El segundo día, el grupo visitó Auschwitz, el 
campo de concentración nazi donde murieron más 
de un millón de personas. Por la tarde viajaron al 
santuario de Czestochowa, el centro de peregri-
nación más importante de Polonia y hogar de la 
Virgen Negra. 
 
El tercer día incluyó el santuario de la Divina Mise-
ricordia en Lagiewniki, vinculado a santa Faustina 
Kowalska. Enfrente se encuentra el dedicado a 

POLONIA: TRAS LOS PASOS DE SAN 
JUAN PABLO II, EN SU CASA NATAL
CASI UNA SEMANA DE VISITA POR LOS LUGARES CLAVE DONDE VIVIÓ SAN 
JUAN PABLO II, LA FUNDACIÓN CARF OFRECIÓ A LOS PEREGRINOS EN 
POLONIA UNA EXPERIENCIA DE FE, HISTORIA Y CULTURA.

PEREGRINACIÓN

BENEFICIOS FISCALES 

PARA LOS DONATIVOS

Donar 250 € implica una 

deducción del 80 %. Te 

devuelven 200 €.

Te explicamos las 

novedades 2024 de la Ley 

de Mecenazgo 49/2002.

Juan Pablo II. En  Wadowice, su ciudad natal, visi-
taron su casa y la iglesia donde fue bautizado. La 
jornada finalizó en el santuario de Kalwaria Zebrzy-
dowska, Patrimonio de la Humanidad. 
 
El último día, los peregrinos exploraron la mina de 
sal de Wieliczka, una de las más antiguas del mun-
do. El viaje conectó a los asistentes con la historia y 
espiritualidad del Papa polaco.
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El 28 de marzo de 2025, se han 
cumplido 100 años de la or-

denación sacerdotal de san Jo-
semaría Escrivá. Fue seminarista 
de la diócesis de Zaragoza duran-
te cinco años y luego sacerdote 
diocesano en los primeros años 
de su ministerio.

Para celebrar este aniversario 
la Biblioteca Sacerdotal Alacet, 
la Fundación CARF y Omnes or-
ganizaron en la ciudad del Ebro 
unas jornadas conmemorativas, 
que han sido inauguradas por 
el arzobispo de Zaragoza, mons. 
Carlos Escribano.

El historiador José Luis Gonzá-
lez Gullón repasó los principa-

les acontecimientos biográficos 
de san Josemaría en el descubri-
miento de su vocación y sus años 
de seminario. En su intervención 

El cardenal You Heung-sik,  
pronunció una conferencia 

marcada por el buen humor y la 
espontaneidad sobre la santidad 
y misión de los sacerdotes.

Fernando Ocáriz, Prelado del 
Opus Dei, abordó el tema de la 
Eucaristía y el sacerdocio, des-
tacando algunas enseñanzas de 
san Josemaría, quien afirmaba 
que la Misa es el «centro y raíz» 
de la vida cristiana.

CONMEMORACIÓN DE LOS 100 AÑOS 
DE SACERDOCIO DE SAN JOSEMARÍA
PARA CELEBRARLO SE HAN ORGANIZADO EN ZARAGOZA UNAS JORNADAS 
ACADÉMICAS Y DE ORACIÓN SOBRE EL SACERDOTE Y SU MISIÓN.

ACTUALIDAD

CONTEXTO HISTÓRICO

MÁS CONFERENCIAS

mostró muchas imágenes inédi-
tas de san Josemaría pertene-
cientes al archivo fotográfico de 
la Prelatura, y que todavía no han 
visto la luz, entre ellas una muy 
simpática del retrato de prime-
ra comunión de san Josemaría o 
una fotografía de sus padres.

Entre los detalles menos co-
nocidos de la vida del fundador 
del Opus Dei que ha compartido, 
ha hecho referencia al momento 
en el que san Josemaría se plan-
teó, por primera vez, la voluntad 
de Dios después de ver las hue-
llas de unos pies descalzos en la 
nieve en Logroño, pertenecientes 
a unos carmelitas descalzos. Es 
sabido que, a raíz de aquel suce-
so, comenzó a tener dirección es-
piritual con un padre carmelita, 
quien, a los pocos meses, le plan-
teó la vocación a ese instituto re-
ligioso. San Josemaría lo meditó 
seriamente, hasta el punto de 

que llegó a pensar que si entra-
ba en la orden, su nombre sería 
“Amador de Jesús Sacramenta-
do”.

Leer la noticia completa 
en omnesmag.com o 
escaneando este código.

De izquierda a derecha: el historiador González Gullón, el arzobispo de Zaragoza, el prefecto del Dicasterio del 

Clero y el prelado del Opus Dei.



Reservar 

plaza aquí.

La Fundación CARF nació el 14 de febrero de 1989 
por inspiración de san Juan Pablo II e impulso 
del beato Álvaro del Portillo con tres fines: rezar 
por las vocaciones sacerdotales; promover el 
buen nombre de los sacerdotes por todo el 
mundo; y ayudar a la formación de seminaristas 
y sacerdotes diocesanos y religiosos y religiosas 
para servir mejor a la Iglesia en todo el mundo.

Desde su origen hasta la actualidad, gracias 
al apoyo de sus benefactores y amigos, la 
Fundación CARF ha financiado ayudas al estudio 
a más de 30.000 alumnos con escasos recursos 
económicos de 131 países.

Entre ellos, ya hay 134 estudiantes que han sido 
ordenados obispos y cuatro de ellos creados 
cardenales.

Síguenos

Contacto

Acerca de este 
boletín

Conde de Peñalver, 45.  
28006. Madrid, España.
fundacioncarf.org 
carf@fundacioncarf.org 
+34 914 029 082 
WhatsApp: +34 638 078 511

La Fundación CARF es una institu-
ción reconocida y clasificada como 
Fundación Cultural Privada de pro-
moción, con el carácter de benéfica, 
por el Ministerio de Cultura según 
Orden Ministerial de 22 de mayo de 
1989, publicada en el BOE del 13 de 
junio, registrada con el número 140 
y con CIF G79059218.

Encuéntranos en todos 
nuestros canales como  
@fundacioncarf

VIVE ROMA CON  

TODA EL ALMA

La Fundación CARF, en las peregrinaciones con sus 
benefactores y amigos, ofrece la oportunidad de 
descubrir lugares históricos, profundizar en la fe y 
conectar con la riqueza espiritual que Roma inspira. 
Ver al Papa, conocer de primera mano la Universidad 
y a sus alumnos, y convivir con ellos en el seminario 
Sedes Sapientiae o en la residencia sacerdotal 
Altomonte.

Del 14 al 19 de octubre de 2025.


